

Presentación

Siendo fieles a nuestros propósitos como Departamento de Sociología ofrecemos un nuevo número de nuestra Revista en el marco de seguir impulsando nuestras tareas de extensión y vínculos con el medio. El presente número nos encuentra en medio de nuevos desafíos al haber obtenido la acreditación de la Carrera de Sociología, siendo la segunda carrera de sociología de universidad privada que obtiene dicha acreditación. Esta situación nos plantea nuevas exigencias, por ello la Revista viene a representar una concreción de estos esfuerzos por situarnos en medio de las discusiones disciplinarias y en medio de los nuevos debates de las ciencias sociales.

El presente número además se concreta en el contexto de la proximidad de la celebración de los bicentenarios de muchos países del continente, lo que implica una cierta revisión de los avances y retrocesos de nuestras sociedades en diversas materias, por ello queremos hacernos cargo de algunos de los debates que circulan hoy en nuestro país y abrirlo en este medio siempre disponible para ello.

En concreto, esta edición de la Revista inicia sus páginas con una invitación a pensar en el desarrollo disciplinar en el artículo de Mari Carmen Pérez R. y Carmen Teresa García “La Sociología en Venezuela. Una mirada a la disciplina y profesión desde dos generaciones”. Dicho artículo retoma un debate reciente en nuestra Universidad, y en particular del Área de Ciencias Sociales, respecto del desarrollo disciplinar y profesional ante los nuevos escenarios en que se desarrolla la vida del continente. Las diversas tensiones y desafíos a enfrentar que nos propone el artículo son un aliciente más para retomar con fuerza la pregunta acerca de qué tipo de sociología y sociólogo es el que estamos perfilando en nuestras universidades.

En la línea de la discusión acerca de los desafíos disciplinares asumimos una discusión respecto de la metodología adentrándonos en la importancia de la observación en la investigación social, en particular con la observación participante, cuestión planteada por Francisca Fernández en “La observación en la investigación social: la observación participante como construcción analítica”. Dicho artículo nos hace pensar y debatir sobre las formas en las que debemos cuestionar y renovar las técnicas y métodos en ciencias sociales.

Así como en números anteriores hemos propuesto discusiones acerca de la juventud, en el presente número volvemos a dar una mirada sobre ella en tres artículos que desde diferentes perspectivas asumen el desafío de comprender este segmento de nuestras sociedades. Es así que José Castillo en “Las prácticas sociales cotidianas de jóvenes universitarios en la perspectiva de la ciudadanía” nos invita a relacionar juventud y ciudadanía en el marco de las sociedades que han construido nuevas formas de ejercer dicha ciudadanía, lo que implica una nueva relación con los jóvenes, tema que también es asumido por Ramiro Fernández en “Ciudadanía y participación”. En esta misma línea, pero asumiendo la especificidad de lo educativo Pablo Aparicio y Sergio Carbajal nos hablan de participación e integración dejándonos planteadas una serie de interrogantes en vistas de los desafíos del nuevo tiempo respecto a integración social.

En el debate acerca de nuestra sociedad y sus rasgos distintivos Iván Pincheira nos propone asumir la discusión acerca de los controles sociales en “Cuerpo, poder y resistencia. (Para el archivo de las actuales políticas de control social)”, adentrándonos en las discusiones recientes sobre biopolítica, poniéndonos al día en lo que sostiene el nuevo orden social invitando al lector a plantearse un análisis profundo acerca de la actualidad de los dispositivos de poder en la vida cotidiana.

Nuestra Revista da cabida nuevamente a un artículo que contribuye a una discusión muy actual sobre educación y género,

Teresa García en “Maestras, amor y carreras profesionales” nos adentra en consideraciones que entrecruzan temas tan actuales como formación profesional, género, tomando para ello la experiencia de la formación y desempeño laboral de las profesoras.

Finalmente, el actual número de la Revista asume un debate que poco a poco retoma la importancia que alguna vez tuvo en los debates sociales: la importancia de la religión en nuestra sociedad. Diego Irrarázaval nos invita a pensar en la categoría mestizaje en nuestro contexto latinoamericano. Reinaldo Tan en “Una aproximación a los cambios religiosos en Chile, 1968-2008” nos muestra el panorama del campo religioso en una mirada de largo alcance sobre nuestro país. Ortuzar, Tomic y Huneeus sitúan la discusión religiosa en el tema del mesianismo en torno a la figura de Augusto Pinochet asumiendo una interesante perspectiva de lo religioso y lo político. En una línea de discusión más centrada en lo conceptual Jorge Brower en “Contribuciones de la sociología y la antropología para la comprensión del fenómeno religioso: una lectura en clave semiótica”, abre perspectivas a la debate sobre religión mostrándonos las diversas posturas que se han desarrollado en dichos campos disciplinares explicitando los encuentros y desencuentros en su formulación.

Como una forma de actualizar el debate acerca del pentecostalismo se nos plantea en “El cisma en la iglesia metodista pentecostal de Chile. Una interpretación” de Fernando Salas, la posibilidad de seguir de manera profunda el desarrollo del debate reciente sobre algunas expresiones del pentecostalismo a 100 años de su presencia en Chile.

“Ateísmo y Laicismo: Nuevos horizontes para Chile” de Contreras y Livacic propone pensar en las fundamentaciones de la existencia de un creciente sector de la población que declara su opción por el ateísmo en el contexto de una sociedad en donde el peso de la adscripción religiosa mantiene altos porcentajes de elección.

Cerrando este número nos adentramos en un debate nuevo que relaciona religión y delincuencia en “Clérigos, lavadores y traficantes: El caso de los narco diezmos” de David Muñoz. Dicho artículo nos abre perspectivas para la comprensión de la trama construida entre religión y delincuencia en el caso chileno aportando información relevante para pensar en las formas en que esta relación queda al descubierto en casos que han tenido impacto en la opinión pública del país.

Este es nuestro presente número, queremos seguir ofreciendo espacios para nuevos debates y así seguir impulsando la construcción de una Revista que aporte al debate disciplinar, implique una mirada acerca de las Ciencias Sociales, y no deje de formularnos desafíos para pensar nuestras sociedades.

La Revista Temas Sociológicos quiere con este número contribuir al debate plural acerca de nuestras sociedades acogiendo para ello las diversas interpretaciones posibles, pero ello es solo posible con el aporte de nuestros eventuales articulistas a quienes desde ya agradecemos la cooperación para hacer posible el presente número, y dejamos extendida la invitación a quienes en los siguientes números quisieran compartir sus inquietudes a través de nuestra Revista.

Justino Gómez de Benito
Director

Javier Romero Ocampo
Editor